

S.M./R. 50

1423

Núm. 396.

DIARIO DE

MENORCA

DEL DOMINGO 31

DE OCTUBRE

DE

1813.



SAN NEMESIO Y SAN QUINTIN MARTIRES.



ESPAÑA.

Valencia 18 de octubre.

Consideramos con singular satisfacción asegurada la libertad de Levante de la Península por los últimos sucesos de Cataluña. La plaza de Tarragona no solo se halla felizmente repuesta de sus obras de fortificación, sino que nuestros aliados han aumentado sus fuegos y su defensa hasta el punto de haber establecido un baluarte de seguridad para las operaciones sucesivas de campaña. Hay orden para que los almacenes, y hospitales pertenecientes al ejército británico, que existían en esta capital se trasporten à Tarragona.

La plaza de Tortosa ha sido estrechada en su bloqueo, y las fuerzas del segundo ejército se aumentan con la brillante division del general Don Juan Martín, el Empecinado; se asegura, que la brillante brigada del Sr. coronel D. Julian Sanchez tiene orden de concurrir à las operaciones del primero y segundo ejército. Debemos presumir, según las disposiciones que advertimos, que el bloqueo de Tortosa se transformará en un sitio, y que empezarán las obras y las operaciones ofensivas contra esta plaza.



1424 Esperamos por momentos la rendición del castillo de Dénia, cuyo fuerte ha sido muy incomodado por nuestros fuegos en estos últimos días.

A pesar de la fortificación del castillo de Sagunto, no dudamos que su comandante elegirá el partido que le dictan el honor y la razón. — La suerte de Peñíscola y Morella están pendientes de la que experimentará Tortosa.

Nos persuadimos que la noticia publicada en los papeles franceses, sobre la herida que recibió el inmortal general Moreau en la batalla del 27 de agosto, sobre Dresde, no carece de exactitud; pero en los últimos periódicos ingleses, se nos asegura que antes de un mes podrá hallarse en disposición de conducir los ejércitos rusos, de los cuales es Cuartel-Maestre. Bonaparte atribuye a la ira Divina y al castigo del cielo, esta funesta casualidad. El impio blasfema de la Providencia, al querer hacer a todo un Dios interesado, y cómplice en sus crímenes.

Se aumentan mucho los datos, por los cuales se nos da la noticia importante de que Bonaparte y su ejército tienen cortada toda comunicación con Francia.

*Le saca 19 de setiembre.*

Las cartas que acabamos de recibir del cuartel general refieren las considerables pérdidas de los ejércitos de Bonaparte en el Norte en los primeros encuentros de los aliados. Se sabe oficialmente que solamente el número de prisioneros que se le ha hecho pasan de 170: esto lo confirman los mismos papeles franceses.

Mas de 1300 caballos del ejército aliado del gran Lord se han internado en el territorio francés, y algunas divisiones. Se presume que este movimiento tiene por objeto algun reconocimiento.



Sr. Editor: La maquinación mas oculta es descubierta, quando al punto de ponerse en movimiento se frustra. Tal ha sucedido à la de estos dias, gracias à la soberanía de la nacion, gracias à sus buenos representantes, y gracias à la libertad de la prensa. Ahora bien, y quando se justifique plenamente el motor de ella, ¿veremos castigarlo? ¿Lograremos estripar en Cádiz el fusil contra la frente del malvado. ¿Mis dudas me quedan, hijas de la experiencia de 3 años, en que he visto à tantos impunes; pero al menos? no tendremos derecho para creer que todos los sugetos que han desamparado fugitivamente esta ciudad, y han vuelto à los dos dias eran agentes de esta tramoya? y con bastante razon. Si el miedo de la epidemia desoladora, que contaba en Cádiz las victimas à cientos, los precipitó solamente à marchár, ¿como han vuelto así que el gobierno permaneció tranquilo? Pues que ¿tan presto juzgaron que cesó el motivo que los impelia? Y si, como yo creyo, los movió alguna otra intriga, ¿por qué se ha de tolerar que existan en Cádiz para que vuelvan à levantar otra epidemia, creada en su imaginacion y apoyada en sus lenguas? El gobierno debe zelar sobre esta clase de gentes, que aunque tal vez parecen despreciables, no hay enemigo pequeño. — 1\*

### NOTICIAS DEL PAIS.

Haviendome remitido el Excmo. Sr. secretario de la Gobernacion de la Península de orden de la Regencia del Reyno, el expediente relativo à las ocurrencias suscitadas en la creacion de ese Ayuntamiento Constitucional, à fin de que proceda a lo que estime conveniente en virtud de las facultades



que me concede la instrucción para el Gobierno económico político de las Provincias; le he examinado, y no he encontrado en él ninguna prueba que acredite haberse cometido en el nombramiento de electores defecto alguno sustancial, que debiese producir la nulidad, cuya declaración ha solicitado D. Lorenzo Vidal en nombre de varios vecinos de esta Ciudad. Se lo comunico á V. S. para su inteligencia, aprovechandome de esta ocasión para recomendarle que en la próxima elección, ponga el mayor esmero en arreglarse en un todo á lo dispuesto por la Constitución y la ley de 23 de Mayo de 1812 procurando señalar para verificarla las horas que parezcan mas cómodas para la asistencia del Pueblo.—Dios guarde á V. S. muchos años.  
Palma el de Octubre de 1813.—Guillermo de Montis.—Sres. Alcaldes y Ayuntamiento Constitucional de Mahon.

**PARTE:** Los encargados de sanidad en el Lazareto nacional, y en la isleta de la quarentena, dan parte no haver novedad en la salud de los individuos que custodian. Mahon 30 octubre de 1813. Pons secretario.

**Avisos:** El martes 2 de noviembre a las 10 de la mañana se venderá en publica subasta el Berg. N. S. del Carmen, construido en el astillero de S. Feliu de Guixols cuyo buque se halla anclado en las inmediaciones del estanco.

Al pesador real se le ha extraviado una romana de 4 quintales con el pomo de bronze, el que se la debuelva se le gratificará con un duro.

#### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Para Bona la bombardas del p. Pablo Reventós, en lastre. Para Id. el bergantín del pat. Jayme Pons en lastre.

**MAHON: EN LA IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE FABREGUES.**